

Del margen electoral

Unas palabras

El articulista que firma con el pseudónimo de «Fidel», como podría usar el de «Flitz», ha empezado a publicar en *Diario de Gerona* unos trabajos con el título de «Los católicos y las elecciones», en los que se expone buena doctrina respecto de la unión de los católicos. Es una verdadera lástima que dicho señor, que hemos de suponer tendría igual conocimiento en 1914 de los documentos que reproduce en 1916, no los sacara a colación en la primera fecha en el mencionado colega, ya que de haberlo hecho, con seguridad hubiera evitado el triste y deplorable espectáculo que dieron la mayor parte de los señores regionalistas de este distrito, los cuales sin tener en cuenta los altos intereses de la religión ni el espíritu de concordia que debe reinar entre los buenos, sin dejar a un lado los intereses de partido ni rendir la bandera de su parcialidad, antes de emitir sus sufragios a favor, no del candidato que representaba el mal menor, sino del que garantizaba la mayor defensa religiosa, los dieron al candidato republicano que hoy pretenden combatir.

Para que las palabras de quien quiera pasar por orientador de la opinión tengan el prestigio y autoridad convenientes para su mayor eficacia, es preciso sean siempre expresión de un mismo pensamiento y en armonía con los mismos principios en todos los casos y circunstancias que puedan presentar el problema de la lucha planteado en iguales términos; pues es principio inconfundible aquel tan sabido de que «ubi est eadem ratio ibi eadem dispositio juris», y si hoy ve razón el aludido articulista para invocar la unión de los católicos, no menos había de haberla visto entonces. ¿Por qué entonces no la invocó y viene arguyendo al presente?

He aquí una inconstancia de criterio que hasta al menos suspicaz puede infundirle recelos, aun dejando aparte lo del rabo, que todavía queda para desollar, de si el catalanismo representa aquella afirmación católica a base de la cual giran todos los mandatos y consejos de la luminosísima carta pontificia por el articulista invocada, *Inter cathólicos Hispanie*.

Sobre esto, mucho queda por hablar y acaso hablemos debidamente si las circunstancias así lo requieren.

Anuncie V. en EL NORTE

AL PASAR...

LA HUELGA

Para anoche tenían los obreros ferroviarios, pertenecientes a la línea del Norte, anunciada su declaración de paro general. A la hora de escribir estas breves líneas, nada sabemos de la efectividad del anuncio, ni de si perseverarán las corrientes de optimismo iniciadas ayer.

Ignoramos, asimismo, si el conflicto se extenderá a otros obreros y a otras compañías y si, de declararse la huelga, se desarrollará ésta con el mismo orden, cordura y altura de miras que la de 1912, honor de los obreros catalanes.

No somos sospechosos de parcialidad a favor de un bando determinado. Nuestra conducta de siempre en los conflictos planteados dará, sin duda, mayor autoridad a nuestras palabras de ahora, dichas con toda la sinceridad y el deseo de hacer bien y evitar un mal que vemos surgir de las actuales actitudes.

Para nosotros, el conflicto que ahora se presenta no tiene razón de ser ni explicación posible.

Los obreros no piden ahora una mejora, ni una reivindicación. Luchan por una mera cuestión de nombres que podría resolverse amigablemente sin necesidad de abandonar el trabajo. Luchan por un personalismo, por un derecho accidental, por una modalidad discutible.

El mismo planteamiento del problema da lugar a dudas y recelos de la opinión que teme la ingerencia de elementos extraños en este movimiento proletario que tanto perjudicar puede a España, entorpeciendo su comercio, como favorecer a ciertas naciones beligerantes prestando motivo para la emigración de brazos de que tan necesitadas están.

Estas huelgas son antipatrióticas en las presentes circunstancias, porque producen trastornos difíciles y promueven conflictos de delicada resolución.

Cuando tan violenta es la lucha allende las fronteras de la Patria, que sus salpicaduras en el orden económico causan alteraciones de tal gravedad en los mismos países neutrales, es francamente perturbador agitar las grandes masas proletarias aptas por su peculiar idiosincrasia para obedecer las más aleosas indicaciones de quien mira tan sólo su provecho egoísta vendiendo su conciencia y la tranquilidad de su patria al mejor postor.

Creemos todavía que el buen sentido se impondrá y que la amenaza de huelga tan extemporánea no tendrá efectividad. Los mismos obreros que en 1912 conquistaron el interés y la simpatía de la opinión con su conducta y proceder rectísimo, no pueden ahora obrar de manera que sólo se atraigan el anatema y la desaprobación de cuantos sienten la gravedad del actual momento y la trascendencia que puede tener para el porvenir de España.

MAXIMILIANO

La falta de preparación en los obreros sociales

Encare'm sembla sentir la veu autoritzada del nostre senyor Bisbe quan en el Congrés Litúrgic, recentment celebrat a Monserrat, condemnava la lleugeresa amb que's parla moltes vegades de la qüestió social que per ser tan complexa i delicada deu ésser ben estudiada i coneguda si d'ella's vol parlar amb acert.

La qüestió social, tan vella com l'home, al trobar-se en nostres temps enfront de les necessitats originades pel progrés modern, ha plantejat una sèrie de problemes que, al no resoldre's, o resoldre's malament, han portat una multitud de conflictes anomenats socials. I si's te en compte que aquets problemes porten sempre unides qüestions de justícia, sempre delicades i perilloses, se comprendrà els disbarats que's poden fer i dir al volguer tractar-les a la lleugeresa, sens preparació, sens estudi, sens un acurat exàmen dels factors que poden concórrer en cada cas particular.

Mes si aquesta falta de preparació es perillosa i perjudicial en l'ordre que podem dir especulatiu, en el pràctic ha de ser forçosament funesta.

Hi ha qui creu que acció social vol dir apoiar sempre les pretensions dels obrers contra els patrons, i això no es res mes que fomentar la demagogia anàrquica i revolucionària; altres entenen que tot està resolt fent subjectar sempre els petits a la voluntat dels poderosos, abogant aixís per a una tirania injusta i reprochable.

Mil i mil circumstancies diferents poden fer variar un problema social. Una demanda dels obrers, una imposició dels patrons, poden ser justes avui o aquí, i injustes un altre dia o en altre lloc. Erigir en sistema una solució única es volguer curar totes les malalties amb un sol medicament. I així com un metje deu estudiar detingudament la enfermetat per aplicar-li el medicament apropiat, el sociòleg deu conèixer a fons una qüestió o problema social per a aplicar-li apropiada solució.

Si un metje conèix la existencia de una enfermetat, tindrà un exit; si la enfermetat no existeix, no la conèix, o el remei no es el que convé, fracassarà.

Si un sociòleg conèix una qüestió i hi aplica una solució adequada, ha de triomfar; si la qüestió no existeix, o ell no la conèix, o la solució no es propia per a el cas, ha de venir forçosament el fracàs.

Crec que la cosa no pot ser mes clara. Doncs fem are les aplicacions.

En una població no lluny d'aquí va fundarse un Centre d'acció social. Malgrat la bona voluntat dels seus fundadors i directors la obra anaba esmortuint-se cada dia mes. Un amic meu, home d'acció i veritable mestre i apòstol social, va ésser cridat per a veure si podia donar-li una empenta. «Que voleu fer?»—va preguntar als directores.—«Acció social.»—Han estudiat les necessitats dels elements sobre els que volen actuar?—Ja veurà, així comptavem fer-ho quan la cosa anés bé.—I el Centre al cap de poc moria en mitg la riota dels sectariss.

Un Sindicat Agrícola en un centre industrial fracassarà perquè no te raó de ser; en un centre agrícola, si es fundat i portat amb seny, tindrà exit perquè respon a una necessitat.

L'assumpte es extens i'l crec interessantíssim, mes com no vui fer-me pesat l'acabaré en un altre article.

Sento necessitat de repetir que no tinc altre pretensió que la de ser útil a les obres socials fundades o per fundar, en lo poc que jo se i penso, i disposat a retirar desseguida qualsevol concepte que pogués esdevenir mortificant. Aixís, desde'l periòdic, un pot dir lo que particularment no s'atreveix a manifestar per resultar massa violent.

P. D.

CIENCIA

Higiene

IV

PROFILACTICA.—Los padecimientos son evitables.

Impedir toda enfermedad es lo mismo que conservar la salud. Nos mantenemos en un proceso normal evitando caer en el campo donde impera lo patológico. La profiláctica, higiene de conservación, tiene por objeto, pues, evitar los padecimientos.

Pero, ¿son todos evitables los padecimientos? ¿Es limitado o ilimitado el radio de acción de la profiláctica?

Los padecimientos pueden obedecer:

A causas no vivas: (traumatismos, acción de los agentes, luz, calor, etc.).

A causas vivas: (hereditarias, parasitarias, infectivas).

Que puede evitarse un traumatismo no es necesario probarlo; es evidente. Una dosis de *cuidado* basta muchas veces para ahorrarnos un padecimiento debido a causa no viva.

Las enfermedades hereditarias son evitables. El hijo de un tuberculoso es campo abonado para que en él se desarrolle la tuberculosis. *Modificando el medio* en que el hijo vive, podremos evitar la enfermedad. Si el padre vivía en habitaciones oscuras, y se alimentaba defectuosamente, y respiraba el aire infecto de la fábrica o del taller, y se entregaba al vicio, hagamos que el hijo habite en una casa clara y aireada, que se alimente bien, que trabaje en higiénico taller, que siga morigeradas costumbres, y así tenderemos a anular la ley de la herencia, acabando por extirpar la tuberculosis en un individuo propio a tan terrible enfermedad.

Los padecimientos parasitarios son originados por seres animales pequeños o grandes como la *triquina*, la *tenia*. Por lo que respecta a los grandes parásitos, con apartarnos de aquellos individuos que los tengan podemos evitarlos. Sin embargo algunas veces con todo y ser grandes, no podemos verles y evitamos la enfermedad siguiendo prevenciones establecidas para cada caso concreto. Ejemplo: El someter al salmón a temperaturas muy elevadas, para destruir la *tenia*.

Los padecimientos infectivos son producidos por seres pequeños generalmente vegetales llamados *bacterias*. Se llaman infectivos estos padecimientos por su carácter contagioso. El número de víctimas que ocasionan es enorme. Son ejemplos de tan terribles dolencias, el *sarampión*, la *viruela*, la *tuberculosis*. No todas las bacterias son nocivas; las hay indiferentes como el *micrococcus prodigiosus* que vive en el pan, y las hay útiles como el *micoderma acetii* del vinagre.

Solamente hay tres medios para evitar estas enfermedades:

- Proceder contra las causas morbosas.
- Robustecer el organismo.
- La vacuna.

Es algo difícil proceder contra las causas morbosas. Son en general las bacterias microorganismos y su reproducción está en razón directa de su pequeñez. Evitar las causas resulta casi de todo punto imposible. Sería necesario un aislamiento absoluto. Deberíamos encerrarnos en grandes vitrinas, co-

mo plantas de invernadero dentro su escaparate protector. Algo se ha hecho y se hace, no obstante, quitando las causas que producen las bacterias. Saneando el Egipto se ha logrado extirpar, casi por completo, la peste que tantas víctimas producía.

El mejor medio para hacer frente a dichas causas consiste en *robustecer el organismo*.

La capa epitelial es la muralla que defiende nuestro organismo. Procuremos que esta barrera se conserve íntegra y en buen estado y será infranqueable para la bacteria. Si se abre en ella un boquete, si se desgarrar, por la brecha abierta penetrará el microorganismo y sobrevendrá una lucha enconada, en la que las células llamadas *fagocitos*, trabajan para destruir las bacterias, impidiendo se posesionen del organismo, y éstas, atacan briosamente para adueñarse de él. Si el organismo es robusto, el número de fagocitos es grande y la victoria es probable. En caso contrario la victoria es más fácil para las bacterias.

La vacuna, instituida por Jenner, es una inoculación preventiva cuya manera de obrar cae aún dentro del terreno de las hipótesis. Su acción benéfica es evidente. Basta comparar las estadísticas referentes a un caso concreto, el de la viruela, para comprobar la disminución de invasiones desde la implantación de la vacuna. Conviene hacer desvanecer la predisposición hostil del vulgo a las vacunas.

V

Higiene de perfeccionamiento. La perfectibilidad.

La Profiláctica se conforma conservando, la Higiene de perfeccionamiento va más allá. Una procura mantener la salud, no apartarnos del estado normal, la otra tiende a la perfección orgánica. Es imposible progresar sin estar sanos. La salud es la base de todo progreso orgánico. La higiene de perfeccionamiento es como una locomotora que avanza sobre firmes raíles admirablemente dispuestos, que ha proporcionado la profiláctica. La higiene progresista completa la obra que cimentó la higiene conservadora, compenetrándose con ella.

El progreso orgánico es posible y se realiza continuamente. Hay quien lo niega sin darse cuenta de que él mismo, a pesar de la negación, tiende al perfeccionamiento. Ocurre con esto lo que con un ejército que avanza compuesto de voluntarios y obligados. Unos adelantan gustosos, otros por fuerza, pero todos, en fin, avanzan.

Se ha pretendido señalar una degeneración humana. En lo que se refiere al proceso orgánico se arguye diciendo que el hombre actual es de talla más exigua que el de otras edades históricas. Nada más erróneo.

Las sepulturas halladas, entre otras las de La Junquera, en esta provincia, demuestran que los individuos para quienes fueron talladas diferían poco de la talla media actual. Los cascos, petos, etc., de antiguos guerreros, se ajustan perfectamente a los hombres de hoy día. La raza de los gigantes se acabó, caso de que hubiese existido. La textura actual normal, es un término medio entre estos pretendidos gigantes y los enanos de las regiones árticas.

Se añade que el desarrollo muscular es nulo o casi nulo. Puede que haya algo de verdad. Pero

téngase en cuenta que si no se obtiene el desarrollo muscular de los antiguos espartanos es porque no se hace el ejercicio adecuado. Y no se hace, porque no se necesita fuerza muscular. Los músculos han sido substituidos por las máquinas. Los hombres atletas no precisan hoy; no tienen utilidad concreta.

Con todo, nada más fácil que adquirir un desarrollo muscular notable. Basta querer y poner los medios convenientes.

Somos, fisiológicamente hablando, mejores. Anatómicamente, más bien conformados. Son en menor número los deformes. Cada día disminuyen los monstruos orgánicos. El perfeccionamiento dispuesto por el Creador, se cumple paulatina mente. Aprovechémonos de él, aplicando nuestro esfuerzo.

J. G. LL.

Semana Gregoriana de Besalú

A las seis menos cuarto de la tarde del pasado lunes llegó a Besalú el Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis para inaugurar la Semana Gregoriana. Hizo el viaje en un auto galantemente cedido por el acaudalado industrial señor Bruttan, acompañándole el M. I. Secretario de Cámara Dr. Rial con su señor hermano y el familiar reverendo Terradas.

En la plaza de la población esperaban al Prelado todas las autoridades, nutrida representación de la Comunidad Beneditina gran número de sacerdotes diocesanos y algunos de forasteros así como algunos representantes de órdenes religiosas.

Organizada la comitiva, dirigióse al monasterio de San Pedro en cuya puerta el Rdo. P. Abad revestido con pluvial, recibió al Ilmo. Prelado mientras el órgano dejaba oír severa marcha.

Dada la bendición por el señor Obispo, ocupó este el trono preparado al efecto y el Rdo. P. Mauro dirigió al Prelado una sentida salutación en correcto catalán en nombre de la Comunidad Beneditina.

El Ilmo. Dr. Mas contestó muy agradecido a las palabras del Padre Mauro pronunciando en elocuente parlamento en el cual tuvo frases de justo y merecido elogio para la inclita Orden de San Benito, congratulándose de encontrarse entre sus preclaros hijos. Expresó también la viva satisfacción que sentía por el hecho de hermanarse su visita con la celebración de la Semana Gregoriana de la que esperaba muchos frutos para la restauración integral del canto litúrgico en su amada diócesis.

Procedióse enseguida al ensayo de la misa del día siguiente en tanto que el Prelado se había retirado a descansar.

Así terminó el acto de la inauguración de la Semana Gregoriana la cual según sus comienzos ha que concebían los más optimistas.

EPILOGO DE UNA FIESTA

El "Día de la Prensa Católica"

Afirmación

El éxito que ha obtenido el «Día de la Prensa Católica» en toda España ha sido verdaderamente insuperable.

Los periódicos católicos que van llegando de todos los ámbitos de la Península, dan cuenta detallada, no sólo de los actos realizados en

BANCA PUIG

Valores-Cambio-Bolsa-Cupones

Minali, 2 - entre Ciudadanos y Ramblas - GERONA

Esta casa de BANCA, además de las operaciones propias, paga cupones:
Interior y Alicante C. 4 por 100, Municipios, Diputación, Mancomunitat catalana 4 y medio por 100 y todos los demás del presente cobro a condiciones mejorables.
Teléfonos: Peninsular, 72. Comarcal, 66

b) *Discursos.*—El Sr. Secretari don Josep Ferrer, en «La causa de la decadencia dels pobles», fou aplaudit amb mereixement, conquerint-se el Rvnt. Vilajeliu interrupcions d'aplaudiments en ses «Comparances»; també fou celebrada una «Carta» del senyor Professor que 'ns fou adreçada per esser llegida; reconegut el merit literari del escaient «Trevall» del senyor Conrat Pascual; deixant recorts fondos als pobles veïns el senyor Burgas, per ses paraules d'afecte a la Garrotxa i a Vilopriu pels sentiments d'amor qu' amb aquest poble la sanc el te lligat. El senyor Burgas, com en tots els seus discursos, estigué eloquent, oportú zelós diguent en «Dugues paraules» moltes idees altament cristianes, fonamentades en l'Evangeli, característica d'un digne aspirant al apostolat de Cristo.

II. *Part musical.*—Com la part literaria, fou delicadament executada la musical, tant del chor «Germanó» com de les noies de l'Escola.
«L'himne a la senyera» sorti gran, ple de fe i de germanó; «El rossinyol», ple d'esperança. En la costa catalana se cantà la patria; en «L'Empordà» la sanc empordanesa; en «El mes de maig» l'amor a la Verge; en «Tossa, flor de mar» les planes, els pobles i les platges de la costa; i en «Arriari, caballet» i en «La caseta» cantaren les noies els jocs d'infantesa.
No cal dir que la finor i justesa en l'execució de tots els cants, mereixeren l'elogi i l'aplaudiment del chor «Germanó» i dels mestres dels cants.

A la fi de la vetllada, el Sr. President s'aixecà pera dir paraules de gracies per tota la concurrència, enaltint amb paraula fácil y segura el trevall gegantí d'aquet poble, demanant a la fi l'aplaudiment de que n'es mereixedor.
Nosaltres desde les columnas de EL NORTE adreçem les gracies més corals a tots els que ens han honrat amb son concurs, donant a Deu la gloria que per aquets actes en tenim conquerida.
El Corresponsal.

Hállanse de veraneo en San Hilario Sacalm, la Sra. marquesa de viuda de Mansolis e hijos.
También se encuentran en su hermosa quinta de La Sella los señores de García de Monteys.

Desde el 1.º de enero al 30 de junio del año en que cursa los ingresos de la Compañía de Olot a Gerona han tenido un aumento de 35.194'63 pesetas, comparados con los del mismo periodo del año anterior.

El acto del sepelio de la distinguida y piadosa señora doña Dolores Sastre Marqués que tuvo lugar en San Martí Vell constituyó una verdadera manifestación de duelo que exteriorizó las múltiples relaciones y amistades de que goza la respetable familia de Llach.
No fueron sólo los habitantes de dicho pueblo quienes, unánimes, rindieron su póstumo tributo a la finada; numerosos amigos de los limitrofes y de esta ciudad congregaronse también allí para testimoniar además a la atribulada familia la parte principalísima que tomaban en su justo dolor por tan irremparable pérdida.

Ello, sin duda, en medio de contrariedad sufrida, constituirá un lenitivo para todos y cada uno los miembros de la familia Llach, la que reiteramos nuestro más sentido pésame.

El Gobernador civil recomiendo a los Alcaldes, en circular que publica el B. O. de ayer, llevar a práctica con el mayor éxito posible las operaciones sobre la revisión anual que determinan la Real orden de 21 del próximo pasado y el orden general de 21 mismo.

Dicen de Barcelona que se declaró en huelga los vendedores del Mercado de San José (Boquería).
El motivo que alegan los huelguistas es el incumplimiento de promesa de ampliar el referido mercado.

SASTRERIA DE Juan Amic San Francisco, 9 - Progreso GERONA



Novedades para señoras - Trajes a la medida - ROPAS CONFECCIONADAS

ECCLESIASTICAS

—Editado por el señor Gil, Barcelona, pronto verá la luz publica el magnifico discurso que sobre la vitalidad del sistema católico de Santo Tomás de Aquino pronunció en la iglesia del Seminario, en la fiesta que celebró la Congregación Mariana, el ilustrado catedrático de Filosofía del propio establecimiento y respetable amigo nuestro Dr. D. José M. Vera, pbro.
—Ayer regresó de Besalú, M. I. Sr. Secretario de Cámara Gobierno de la Diócesis Dr. D. Salvador Rial.

POLITICAS

En consonancia con el artículo 26 de la ley electoral el día 26 las 8 de la mañana se reunirá la Junta Provincial del Censo en salón de actos de la Audiencia para proceder a la proclamación de candidatos a diputados para la elección parcial que ha de celebrarse el 30 de este mes, según R. D. del 27 de junio pasado.
—El B. O. de la provincia, su edición extraordinaria de ayer publica la relación de diputados provinciales y a cortes y de señores que tienen derecho a la puesta de candidatos con arreglo a la vigente ley electoral.
—Ha sido invitado para dar conferencia en el Centro Reformista de La Bisbal el catedrático de la Universidad de Barcelona Joaquín Dualde.

Balneario "Las Mercedes"

Aguas sulfúro-sódicas, alcalinas y ferruginosas eficacísimas contra el herpetismo, artritis y enfermedades análogas.

Temperatura agradable — Ambiente puro — Grandioso parque — Incomparable centro de excursiones — Salones y habitaciones espaciales, claras y ventiladas — Gran confort en todo. Servicio de tartanas y carruajes a todas horas — Bajada del tren en Figueras.

Senyera del chor «Germanó» de Vilopriu.

Si les personas que prengueren part activa en les festes en son significades, el programa n'ha sigut magistralment desenvolupat; digna ha sigut la concurrència pel seu nombre i calitat.

Procurarem fer una ressenya completa d'aquesta festa de cultura i germanó qu'es una página de gloria pels anys de l'història del poble de Vilopriu.

A) *Festa del matí.*—A les 6 del matí, tingué lloc la missa de comunió general.

El Rnt. Mn. Adrià Valls, amb paraula viva, penetrant i ungida de apostolicitat va preparar els cors dels fills de Vilopriu qu'esperaven amb fruició agenollar-se davant de la Taula divina pera menjar el pa de la Vida.

A les 9, l'esmentat Senyor benehí la rica senyera del chor «Germanó», mentres aquet se preparava a saludar-la amb l'inspirat himne a la «Senyera», lletra del doctor Fontclara i música de D. J. Pi, esclatant amb el «Saludem amb cant de raça...!» qui omplia el Sant Temple de melodies cantades, no tant amb la justesa d'un enteniment seré, com l'entusiasme d'un cor afectuosament impresionat.

Arribades les 10, tingué comens l'Ofici solemne que digué l'enyor Coadjutor, cantant-se la missa «De Angelis» amb afinació, justesa i bona interpretació, degut a la batuta mestre del Sr. Ecnomo, mossén Pi, i a les delicades mans del seu deixeble en Isidre Parer, fill de la localitat, qui acompanyava al harmonium.

Cal fer esment del sermó eloquent, substancios i pulcre de mossén Adrià Valls en que, feta l'història de la Senyera, ficans-se en la del «Chor» de Vilopriu, posà el fonament de la «germanó», en la fé i son complement, en la caritat cristiana.

B) *Festa de la tarde.*—A les 5 de la tarde tenia començament la magna vetllada literari-musical, que fou la fi de la festa de germanó i cultura.

En la presidència, galanament preparada, hi figuraven les respectuos autoritats del poble: administrativa i judicial; el Rnt. mossén Alabau, Párroco de Salt, com a president de la vetllada; Mn. Valls, beneficiat, de Lloret de Mar; els Rnts. Párrocos: Genis, de Saus, Miró de Garrigolas i Plana, de Ventalló; Rnts. Ecnomos: Gelada, de Camallera, Vilajeliu, de Llampayas i Frigola, de Colomès; senyors vicaris, Puig, de San Jordi i Griera de Vilahur; Dr. Alemany, de

Salt; Sr. Burgas, redactor de EL NORTE, etc. En la galeria rectoral poguerem saludar a les families: Mallol, de Vilopriu; Quintana, de Colomès; Genové, de Pins; de Ribot, Poc i de Puig, de Camallera; Perpinyá, de Valldeviá; i altres que, sentim no recordar. En l'espaiosa plaça, un públic nombrós de mes d'un miler de persones, embellien amb sa honrosa presència al acte literari-musical qu'anaba a desenvolupar-se.

Entre tant, el fotógraf Sr. Fargnoli prepara son aparell per tirar elegants fotografies.

CRITICA DE LA VETLLADA LITERARI-MUSICAL.
I) *Part literari.*—a) Poesies.—Poguerem fruir les armonies d'escullides poesies de gust humoristic i de seriatat.
Homes.—El Sr. Agustí Clapés, fou interromput moltes vegades pels seus accents i gestes acomodats al tema humoristic «El porró», tinguent el Sr. Parer un verdader tró d'aplaudiments a la fi de sa recitada, al donar a conixer al públic «El senyor de Vilopriu».

En Alsina va dir amb finó «La cadarnera» declamant: amb accent castellá «El médico cazador» en Narcís Ferrer, i amb força i viveza «El chor de Vilopriu» en Joan Clapés.

També executaren amb aire agrados ses poesies: «El calendari» i «El gat i les granotes» en Roig i Roger, respectivament, admirant a tothom l'execució atinada de «El camí del hospital» per en Costa, escoltant-se amb interés el melodiós «Himne a la senyera» del reverent Gelada.

«Noies de l'escola.»—Aquí cal aplaudir a la senyora profesora donya Rosari Oliva, per son bon gust artistic i per sa bona traça en ensenyar a recitar les poesies i a desenvolupar els cants escolars. La Roget declama «La primavera» traducció en vers de l'illustrada Professora, amb forma galana i oportuna; la Pagés i la Massot, les Costals, la Pibernat i la Costa, digueren amb tendresa els seus diálogos; i les Cos, Ferrer, Darnés, Batlle, Roger, Soler i Xifra, ens complagueren de debó amb «El ratolí».

Nois de l'escola.—Malgrat l'ausència, que dolém, del senyor Professor don Vicens Moreno els nois de l'Escola representaren brillants papers en l'execució de ses poesies catalanes i castellanes, de gust festiu i de joia, siguent aplaudits en Vilardell, Batlles, Ferrer, Joan i Pagés, per la bona interpretació dels treballs; i els Cos, Geli, Culubret, Ferrer (Josep) i Llovera per la gracia d'infantesa.

Noticias

AGRICOLAS

Desde Navarra nos dicen que en aquellos viñedos ha hecho su aparición la «cucea»; momentáneamente sólo ha sido señalada en el término municipal de Mañeru.

Esta es la vez primera que la tal criptógama se presenta en aquellas regiones.

—Noticias de Gandía dan cuenta de un notable descenso en el precio de los tomates para la clase, habiéndome empezado ya el arranque de algunos tomates.

La causa del descenso de los precios es debido a la fuerte baja habida en las últimas subastas de los mercados ingleses, debido a las excesivas existencias de dicha hortaliza.

La semana pasada se embarcaron por el puerto de Gandía 39.670 bultos, contra 18.738 en igual semana de 1915.

—En Felanix se paga el almendrán al precio de 88 pesetas quintal.

Próxima la recolección, el comercio de este fruto, en Alicante está a la expectativa, esperando poder orientarse del resultado de la cosecha.

—En Reus las operaciones con almendra se han hecho, en la clase mollar, a 54 pesetas saco.

—El mercado de aceites en Tortosa dicen que sigue sin variación desde la semana última y con poco movimiento.

—La sequía reinante continúa preocupando muy grandemente a nuestros agricultores; se temen funestos resultados.

Durante la semana última se han embarcado por el puerto de Tarragoná 1.200 bocoyes de vino, habiéndose exportado durante el mes de junio 6.800, o sean, 2.300 más que en igual mes del año anterior.

—Se han realizado estos días algunos ajustes importantes de vino a cosechar en la comarca de Noya, entre 27 y 30 pesetas carga, siendo de observar que se trata de partidas procedentes de fincas bastante alejadas de la vía férrea. La opinión de los viticultores es de que las transacciones de esta naturaleza mejorarán de precio.

DE ENSEÑANZA

Se ha posesionado de la Escuela de San Bernabé de Tena, la profesora nacional D.ª Isabel Rosell.

—Ha sido remitido al alcalde de Castillo de Aro, para su entrega al maestro de Fanals, D. Julio Ros, el título administrativo de su anterior escuela de Fanals.

—El Rectorado de Barcelona interesa de la Sección de esta provincia la relación de vacantes de maestros y maestras que han de proveerse en oposiciones por turno libre.

—Se han recibido de la Sección de Guadalajara los antecedentes profesionales de la maestra doña Esperanza Bueno.

—D.ª Carmen Jordá, de Figueras, ha presentado instancia solicitando lo que por diferencia de sueldo le corresponde.

—La Junta Central ha aprobado las cuentas del tercer trimestre del ejercicio de 1916.

—La «Gaceta» publica una disposición del ministro y encareciendo que los rectores de Universidades le comuniquen por telégrafo, las vacantes de maestros que ocurran en sus distritos.

GENERALES

DE VILOPRIU.

Fiesta de cultura cristiana

capitales de provincia, de lo cual dieron cuenta inmediatamente, sino de los llevados a efecto en los pueblos.

Prueba esto último que la idea que presidió al proyecto ha progresado aún el primer año hasta tal punto, que no pasarán muchos sin que se consiga que no quede en toda España pueblo alguno en que no se celebre esta gran fiesta.

No han faltado cómo habían de faltar? algunos contradictores a la fiesta. Y han venido del campo enemigo blandiendo sus favoritas armas de la calumnia y la injuria. Prueba evidente de que ven en esta fiesta, para un plazo no lejano, un elemento decisivo en manos de la Prensa Católica para caminar rápidamente a su perfección.

Otros había que tenían desconfianza del fracaso. ¡Bah! ¡Tantas cosas se proyectan! Eso no tiene viabilidad, todo se quedará en palabras; eso no conduce a ninguna parte... etc., etc.

Y el éxito, el aplastante éxito del proyecto ha venido a demostrar una vez más la eficacia de las grandes ideas y de la buena organización.

Con mayor o menor éxito, que no en todas partes se cuenta con los mismos elementos, se ha celebrado en toda España, y dicho sea de paso, uno de sus efectos más inmediatos ha sido volver a poner sobre el tapete la cuestión de nuestra prensa, que iba siendo olvidada. En todos los periódicos católicos, aún pasado el día de la Fiesta se sigue tratando este tema por plumas competentes, de profesionales, que son la verdadera autoridad en la materia.

Los eternos críticos de la Prensa Católica tendrán que reconocer que lejos de ser causa perdida la de la Prensa Católica, sigue esta ascendiendo y cada vez más rápidamente el camino de su gloria.

La Prensa Católica que tantas batallas ha ganado para otros, ganará evidentemente la suya el día en que se lo proponga.

Palos a granel

Oportunamente dimos cuenta, por tratarse de un acontecimiento importante para nuestra tradicional quietud, de la constitución de un flamante «Círculo reformista» en esta ciudad. Y comentando, comentando, como es nuestra obligación —apuntamos la sospecha de que, pasados los primeros momentos de entusiasmo— acostumbrado en tales casos—acabarían por no ser bastantes para entretejer sus ocios con una partida de naipes.

Hoy, a fuer de leales defensores de la verdad, hemos de confesar que anduvimos equivocados al hacer tal apreciación, pues no nos habríamos imaginado nunca, ni con mucho, los puntos de entusiasmo que calzan nuestros buenos reformistas: hoy hemos de rectificar, porque sabemos positivamente que la novel sociedad cuenta ya con sus buenos cuarenta y dos socios, incluyendo el conserje y el cobrador. Lo que no hemos podido averiguar es si todos son de pago, aunque barrantamos que no, porque nuestros reformistas son muy entusiastas cuando no les aprietan cierta parte doliente; pero en cuanto se les dice que no sólo de ideas y de entusiasmos vive una sociedad—al revés del hombre, que no vive de pan solamente—escapan corriendo y son capaces incluso de negar la jefatura del tenorio asturiano.

Pero no bastaba todavía con la marcha ascendente de la sociedad: faltaba algo que fuese su portavoz, aunque un poco vergonzante; algo así como un receptáculo de sus amores y de sus entusiasmos; algo así como un fondo común donde afluyeran libremente las ideas y las iniciativas de todos y cada uno de sus socios, incluso del conserje y del cobrador, y he aquí que dieron en fundar un semanario que fuese una infeliz prolongación del fenecido «El Reformista». Y así, con ciertos aires de independencia, salió a la calle, recién llegada de Figueras, «La Provincia».

Y ya, de salida, acomete con más bríos que un Miura; pero, a la hora en que escribimos, no ha tumbado todavía, que sepamos, ni un mal penco.

Helados

se sirven diariamente a domicilio. Antigua Casa NEGRE Progreso, 29 y Rambla Libertad, 37

BUSQUETS Y LLAPART

Banqueros Ciudadanos, 5 GIRONA Herrerías, 6 Teléfonos: Urbano, 38 - Peninsular, 53 Apartado de Correos, núm. 6

Esta casa ofrece las mejores facilidades para toda clase de operaciones de

BANCA - BOLSA - CAMBIO - VALORES - CUPONES

Compra y vende al acto, toda clase de Valores cotizables, y tiene constantemente en sus Cajas gran existencia, que cede con póliza a los mismos precios que en Barcelona. PAGAMOS los cupones:

Interior, Exterior y Amortizable, Municipios, Diputación, Mancomunitat, Alicante, Nortes, Andaluces, Orenses, Trasatlántica, Catalana Gas, Cédulas Argentinas y Uruguay vencimiento 1.º Julio

su distrito estuvo ayer breves momentos en esta ciudad el digno dimitido a Cortes por Olot, nuestro distinguido amigo don Pedro Llorens Badia.

RELIGIOSAS

Miércoles 12 Julio Mes consagrado al Santísimo Corazón de Jesús

Hoy: Santos Juan Gualberto, obispo y confesor; Nabor y Felix, mártires; Hermágoras y Paulino, obispos y mártires; Fortunato, diácono y mártir; Santas Marciana, virgen y mártir; y Epifania, mártir.

Mañana: Santos Anacleto, papa y mártir; Serapión, mártir; Joel y Estrás, profetas; Turiano y Eugenio, obispos y confesores. Santa Mirope, mártir.

CUARENTA HORAS.—En la Iglesia del Mercadal.

Por la mañana, desde las 8 a las 11 y media, y por la tarde, desde las 5 y media a las 8 y media.

La festividad de la Virgen del Carmen se celebrará en la iglesia de los Rdos. PP. Carmelitas de Olot, con los siguientes cultos:

Por la mañana, a las 7, habrá misa de Comunión general. A las diez se cantará solemne oficio: Pagarizará las glorias de la Virgen del Carmelo el Rdo. P. D. Jaime Subirana, del Real Colegio de la Escuela Pia de Tarrasa. Después del oficio se dará la Bendición Papal.

Por la tarde, a las 6, saldrá la solemne procesión que seguirá el curso acostumbrado. De regreso se cantará la Salve.

El próximo domingo tendrá lugar en Arenys de Munt la solemne bendición de la nueva capilla del Santísimo Sacramento. Procederá a su bendición el señor Obispo de esta diócesis, Dr. Mas, quien administrará el Sacramento de la Confirmación.

El próximo día 15 empezará en la iglesia de Ntra. Sra. del Carmen de esta ciudad un solemne novenario organizado por la Cofradía de dicho nombre.

Diariamente habrá oficio a las nueve y media de la mañana.

Por la tarde, a las siete, se efectuarán los ejercicios propios con el rezo del Santo Rosario.

El día de la festividad de la Virgen habrá misas cada media hora, siendo de Comunión general la de las ocho, y solemne oficio a las diez.

En la función de la tarde predicará el M. I. Sr. Dr. D. Antonio Gómez, canónigo de la Catedral de Tarragona, quien seguirá ocupando la sagrada cátedra los dos días siguientes.

Los fieles que visiten dicha Iglesia con las debidas condiciones lucrarán indulgencia plenaria, que tendrá el carácter de Jubileo para los cofrades de dicha Asociación.

LOCALES

Ayer tarde tuvo lugar el acto del sepelio del comerciante de la localidad y cabo de pueblo del benemérito instituto de somatenes D. Antonio Murtra, patentizándose las muchas simpatías de que gozaba el finado en esta ciudad.

En el acompañamiento figuraban gran número de clases e individuos del propio instituto, entre los cuales se había conquistado grandes simpatías por su celo y actividad en el desempeño del cargo, habiendo merecido, por los relevantes actos prestados, la cruz del mérito militar.

Del féretro pendían gasas sostenidas por cabos de pueblo, llevando hachas clases e individuos, figurando en la presidencia, entre otros, el subcabo de partido Sr. Sabater, cabo y subcabo de distrito Sres. Gimbernat y Gifre, cabo señor Mas y jefe auxiliar Sr. Boy.

Reiteramos a la afligida familia nuestro pésame.

Hemos recibido el artístico programa de las grandes ferias que tendrán lugar en Valencia desde el 24 de Julio a 4 de Agosto.

Es una verdadera obra de arte salido de los talleres litográficos de Ortego y digna de la hermosa ciudad del Turia.

A pesar de la vigilancia de la policía, y no obstante el celo que en el particular de que haremos mérito ha demostrado tener el agente Sr. Bellés, el contrabando clandestino de personal a Francia continúa incansablemente, apelando a todos los medios los traficantes en tan antipatriótica y antihumana labor para conseguir sus bajos fines.

Ayer, a las 6 y media de la mañana, circuló por esta ciudad un gran camión-automóvil conduciendo buen número de infelices que se prestan, en gracia a la miseria existente, a ser conducidos al matadero.

Por cierto que, demostrando tener bien montado el espionaje dos señores que se hallaban apostados en la calle y lugar antedichos, y que por el lenguaje que hablaban resultaban súbditos alemanes, sacaron fotografías del referido vehículo, fotografías que seguramente servirán de testimonio para que los representantes de su nación puedan formular ante nuestro gobierno la protesta correspondiente.

Creemos que esto del contrabando es asunto muy serio y que debe merecer toda la atención del Sr. Gobernador civil de la provincia.

El Centro de Unión Ferroviaria de Gerona nos remite un extenso comunicado en el que, rectificando un suelto que apareció en nuestras columnas, se dice que los ferroviarios de esta sección tuvieron el apoyo en la huelga de 1912, de los del Norte, (sección Barcelona) quienes tomaron parte en la huelga indicada.

Añadimos también que están dispuestos los ferroviarios de M. Z. A., en cuanto se les pida, a prestarles apoyo moral y material.

Cumpliendo lo dispuesto por la autoridad militar, por la Alcaldía de esta ciudad se interesa la urgente presentación, para su inmediata incorporación a filas, de los individuos que a continuación se expresan:

José Casals Corominas, del regimiento de ferrocarriles; José Codina Poch; Juan Pérez Goñi; José Mateu Auliach, Enrique Arderic Mitjá, Juan Vallejo Miguel, del regimiento infantería de Asia.

El Juzgado de instrucción de este partido interesa del gobernador civil la busca y captura del procesado Antonio García Pons, de 18 años, natural de Alberique (Valencia) y vecino de Palau Sator.

Hállase enfermo el gobernador civil de esta provincia don Juan de la Prida Jorro.

Le deseamos un pronto restablecimiento.

En el Gobierno civil reunióse ayer la Junta provincial de beneficencia.

En la Sección de Fomento se han solicitado: A nombre de don Francisco Galera Cuyás, vecino de Badalona la propiedad de 180 pertenencias de una mina de hulla con el nombre de «Negrita» sita en término de Ogassa, para je llamado Cal Rondó, Torrente de la Baroneira, Montañas de Can Picola, y otras; y a nombre de don Antonio Fita Trias, vecino de Barcelona, la propiedad de 57 pertenencias de una mina de sales potásicas con el nombre de «Pura» sita en término de Ripoll, para je llamado «Roura».

Admitidas dichas solicitudes los que se crean perjudicados pueden

presentar sus reclamaciones durante el término de 60 días.

La distribución de fondos de la Diputación provincial para el presente mes de Julio importa la cantidad de 57951'28 pesetas.

Cine Gran-Via

Hoy miércoles, a petición del público, reaparición de la monumental película «QUO VADIS?», drama histórico en seis partes, tomado en los mismos sitios donde tuvieron lugar estos hechos hace 2.000 años, poco después de la muerte de Jesucristo.—(Cristianos devorados por fieras.—Lucha feroz entre Urso y el toro salvaje.—Roma incendiada.—Combate entre gladiadores, etc.)

En conjunto: 3.000 actores y actrices.

En el Colegio Vidal, de esta ciudad, que dirige la joven e inteligente profesora doña María Au-

guet, tuvieron lugar el pasado lunes los exámenes de fin de curso, habiendo las alumnas que al mismo concurren dado plena demostración de la sólida instrucción y educación que reciben, en los ejercicios con tal motivo verificados. Hubo exposición de labores, dibujo, pintura, y caligrafía, siendo muy elogiada por la concurrencia que asistió al acto. Entregáronse como premio, a las alumnas mayores, hermosos diplomas y a las pequeñas, bolsas de bombones.

LA INYECCIÓN YER Cura en 36 horas. Hienorragia y toda clase de bajas antiguas ó recientes. Resultado infalible del 99 por 100 de las curas.

AGENCIA DE NEGOCIOS

DE D. Pedro Moret Danés, D. José A. Nogareda (SECRETARIOS) y la Sra. Vda. de Vila

Plaza de la Constitución, 2, bajos — GERONA

Gestión y tramitación de toda clase de expedientes y asuntos civiles, militares y eclesiásticos en la provincia, Región y Madrid. Representación y Ayuntamientos, Fabricantes, comerciantes, Sociedades y particulares.

Despacho de toda clase de licencias—Habilitación de clases pasivas. Cobro de Depósitos, fianzas, Abonares y Resguardos de Ultramar, etc.

TELEGRAFICAS

RESUMEN DE AYER

En el Congreso continúa encalmada la discusión del proyecto de beneficios sobre la guerra tropezando el Gobierno con serias dificultades para obtener su aprobación.

En el Senado ha continuado lenta la discusión del proyecto de ferrocarriles secundarios.

Con motivo de la huelga de Altos Hornos de Bilbao, se ha promovido un choque entre huelguistas y la fuerza pública, resultando un muerto y siete heridos.

Ha sido elevada a la categoría de Embajada la hasta ahora legación de España en la Argentina.

Continúa reinando completa tranquilidad en nuestras posesiones de Africa.

Siguen las gestiones cerca de las Compañías y obreros ferroviarios para obtener la resolución favorable de la huelga planteada.

El Sindicato de ferroviarios católicos no secundará la huelga.

En Barcelona se han declarado en huelga los vendedores del Mercado de San José.

EXTRANJERO

En Francia reanudaron la ofensiva los franceses ocupando los pueblos de Beaches y Hardecourt en el Somme. En lo restante del frente, reinó relativa tranquilidad.

En Rusia fracasaron los ataques moscovitas en todo el frente, habiendo avanzado los austriacos en la Bukovina.

En Italia continúa la ofensiva de los italianos ocupando sus tropas el paso de San Giovanni.

Los cruceros turcos «Javus», «Selim» y «Mildilli» atacaron, en las orillas del Cáucaso, a un convoy de transporte ruso, hundiendo dos vapores y varios veleros. También bombardearon los muelles de Taube.

INFORMACION DEL DIA

La guerra europea

Parte oficial francés

Paris.—Sobre el frente francés

embargado como presa de guerra. La lucha por Fricourt

Paris.—Hace «Le Petit Parisien» un interesante relato de la lucha que se ha desarrollado para la posesión de Fricourt:

«Los alemanes habían organizado Fricourt con gran cuidado.

La posición era excelente porque las casas se escalonaban en pendiente dulce hasta la eminencia que corona un bosque.

Los alemanes fortificaron la cintura exterior de las casas que seguía la línea del ferrocarril, y aún dentro de Fricourt prepararon fortines con ametralladoras.

Las calles principales eran cogidas de enfilada para en caso de ruptura de la primera línea.

El bosque también tenía terribles defensas.

Antes del ataque la artillería inglesa había lanzado su enorme fuego sobre Fricourt y destruido las primeras líneas, sin alcanzar, sin duda, a todos los abrigos.

Creció el bombardeo inglés y el primero de julio se intentó el asalto al pueblo.

Los asaltantes ingleses hicieron inútiles esfuerzos, pues las ametralladoras alemanas les contenían.

Pero la toma de Mametz y Montauban y los progresos realizados a la izquierda pusieron a los alemanes en más difícil situación en Fricourt.

El día 3, a mediodía, después de nuevo bombardeo destructor, los batallones ingleses se lanzaron sobre el pueblo, que no era sino ruinas, tomando posesión de ellas.

En seguida los alemanes, que lo habían abandonado comenzaron a bombardear.»

La batalla de Kowel

Roma.—De Milán comunican que el conresponsal en S. Petersburgo de «Il Corriere della Sera», dice que la batalla de Kowel ha llegado al mayor grado de intensidad.

Como la línea rusa amenazaba, un pronunciamiento saliente hacia Kowel, han concentrado contra ella tres divisiones germanas y dos austriacas, que dieron el famoso golpe de mano de Mackensen en la orilla del Dunajec.

Exitos turcos

Constantinopla.—Fuerzas rusas han atacado cerca de Lienh.

Después de 7 horas de lucha los rusos se retiraron hacia dicho punto donde han quedado asediados.

Dejaron 100 muertos.

Dos cruceros turcos atacaron a un convoy de transportes rusos.

Cuatro vapores y dos veleros fueron hundidos.

Bombardearon Duave, al NO. de Nororosisky, causando daños e incendio de depósito de petróleo.

Las ametralladoras

Londres.—«Daily Mail», dice: Los heridos cuentan que las ametralladoras alemanas eran terribles.

Los sirvientes de las ametralladoras tenían su arma en posición de tiro algunos segundos después que el tiro de los cañones ingleses ha-

bia cesado, para permitir el avance de los soldados.

Si los ingleses hacían explotar una mina, apenas se había disipado la pólvora cuando ya una ametralladora apuntaba al cráter en formación.

El tiro de la artillería enemiga era también muy preciso.

A pesar de toda la perfección de esta organización defensiva, nuestras tropas penetraron allí sin titubear ola tras ola.

Sólo se detenían los gravemente heridos.

Por desgracia, cuando nuestros hombres habían franqueado una trinchera enemiga, alemanes salían de sus abrigos y les atacaban por detrás con ametralladoras y granadas.

Es la cosa más extraordinaria de esta extraordinaria batalla que haya hombres con vida y dispuestos a batirse de nuevo, que han atravesado dos veces, ida y vuelta las líneas alemanas.

Hay lugar a creer que el 90 por 100 de las pérdidas son debidas al tiro de las ametralladoras enemigas.

De lo que fué la intensidad de su fuego puede hacerse una idea con el hecho de que el ruido de sus disparos cubría, en ciertos momentos al del cañón.

Los submarinos

Londres.—Parece que en los centros oficiales tienen motivos para creer que el vapor inglés «Pendennis» ha sido apresado por los alemanes.

Dice un despacho de Amsterdam que el barco holandés «Geertresida» ha sido echado a pique por un submarino alemán, el cual se llevó al capitán del barco, cuyos tripulantes unos se han salvado, pero de otros se ignora el paradero.

La guerra en el mar

Nauen.—El día 9 de julio nuestro crucero «Novara» encontró en el canal de Otranto un grupo de cuatro buques ingleses armados (según declaraciones de los prisioneros hechos, se trataba de cinco).

La artillería del «Novara» destruyó a todos.

Los buques enemigos se hundieron, incendiados por las granadas de nuestra artillería; tres de ellos se hundieron después de haber estallado sus calderas.

De las respectivas tripulaciones sólo pudimos salvar nueve ingleses.

El reducto de Leipzig

Paris.—Los periódicos se muestran muy entusiasmados con la toma del reducto de Leipzig, que dicen es uno de los más gloriosos hechos de armas de los aliados.

La artillería bombardeó furiosamente el reducto.

Se concentró tal cantidad de cañones sobre el reducto, que se consiguió reducirlo a ruinas.

Entonces realizaron el asalto los ingleses, atravesando los 300 metros que les separaban de la posición con una rapidez increíble no sin sufrir el fuego de varias ametralladoras alemanas que habían quedado entre las ruinas.

En estas lucharon de modo enorme ingleses y alemanes desde el atardecer de un día hasta el mediodía del siguiente, en que los ingleses quedaron en posesión de las ruinas del reducto Leipzig.

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX) Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del ESTÓMAGO E INTESTINOS el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico. De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

Jarabe de fosfato de cal gelatinoso del Dr. VIVAS

Recomendado y reconocido por la Real Academia médico-farmacéutica de Barcelona y premiado en las exposiciones de Madrid y Barcelona.

Útil en el reumatismo, enfermedades de los huesos y puede substituir con ventaja el Hígado de Bacalao, en caso de intolerancia.

De venta en la farmacia del Doctor VIVAS

Cort-Real, 11. GERONA. Teléfono, 65.

Fumadores Si queréis conservar vuestra salud pedid siempre el acreditado



Papel Jordá

EL TIEMPO
Hoja meteorológica del Instituto General y Técnico.—Día 11.

| | |
|-------------------------|---------|
| 8 mañana | 4 tarde |
| Barómetro 760.49 | 760.36 |
| Termómetro seco 24.4 | 27.0 |
| Humedad 62.60 | 52.82 |
| Viento: Dirección N. | S. |
| Intensidad 1 | 2 |
| Durante las 24 horas | |
| Temperatura máxima 28.2 | |
| mínima 16.0 | |
| Lluvia 0.0 | |
| Agua evaporada 3.6 | |

ESQUELAS MORTUORIAS
Se reciben todos los días excepto los Domingos hasta las 12 de la noche a precios módicos

Fumadores: el mejor papel

Premiado en la Exposición de Barcelona en 1888.



Premiado en la Exposición de París de 1900.

VEGETAL Y SIN COLA

Gran Fonda ARTIGAS

Muy recomendable para los tradicionalistas y católicos en general. De absoluta confianza y garantía para Rdos. Sacerdotes.
: : Hospedaje cómodo, espacioso e higiénico : :
cuarto de baño, timbres y luz eléctrica en todas las dependencias de la casa : : Espléndidas habitaciones.

Pensión diaria, 3.50 y 5 ptas. — Cubiertos de 3 o 4 platos, postres y vino de postres 1.50 y 2.50

ABONOS CONVENCIONALES POR TEMPORADA

Calle, Ancha, 23, 1.ª, esquina calle Calabaza. Frente a la Iglesia de la Merced.—BARCELONA

NOTA: Todos los tranvías del pie de las estaciones pasan a un minuto de distancia de dicha casa



El Arte Cristiano

FUNDADO EN 1880

Vayreda, Bassols y Compañía

S. en C.

Olot (Gerona)

Estatuaria religiosa en «Cartón Madera», con privilegio exclusivo y favorecida por decreto de la Sagrada Congregación de Ritos e Indulgencias de 1.º de Abril de 1837. Medallas de Oro y Diplomas de Mérito extraordinario en las Exposiciones Universales y Nacionales de Barcelona, Chicago, Londres, Lugo, Zaragoza, etc.

Representante en Gerona: ANTONIO BONET, Ciudadanos, 20

La Cruz Roja Farmacia Perfumería Ortopedia F. de A. Roca

Gabinete ortopédico para la colocación de toda clase de aparatos para corregir las deformaciones del cuerpo humano. Especialidad en Braqueros y Fajas ventrales. Plaza del Oll. GERONA.



EL TALISMÁN

Ciudadanos, 4. — GERONA

En este acreditado establecimiento han llegado ya las novedades de la temporada de verano, tales como: Sombreros de paja, jipijapa y de fieltro, para caballeros y niños. — Selecta variación de gorras, petacas, carteras, cuellos, puños, corbatas etc., etc., todo GRAN CHIC y a precios económicos. — También los señores sacerdotes hallarán un extenso surtido en sombreros, bonetes y alzacuellos. Especialidad de la casa en toda clase de composturas.

: Precios sin competencia :

Carpintería DE PEDRO TEIXIDOR

Se embalan muebles a domicilio Ronda de Figuerola, 31. — GERONA

HOTEL DEL COMERCIO (Antes San Telmo) San Feliu de Guixols

Situado en punto céntrico de la población. Espacioso jardín-comedor de verano. Timbres y electricidad en todas las habitaciones. Teléfono interurbano.

PROPIETARIO

: Joaquín Nicolazzi

Casa de absoluta confianza para Rdos. sacerdotes.

Se ha encontrado la salvación de la VID.

El sulfato de cobre

SE SUSTITUYE POR EL

Zotal

ZOTAL cura las enfermedades de las viñas, Oidium, Mildew, Regar o embadurnar las plantas con ZOTAL, dos partes de ZOTAL por 100 de agua.

De venta en Droguerías y Farmacias REPRESENTANTE:

J. CAPELLI Rambla Verdagner, 27

EL REMEDIO INFALIBLE PARA EL ESTOMAGO

Bicarbonato de sosa químicamente puro TORRES MUÑOZ

Antirreumático, antidiabético.

En polvo y en comprimidos.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES QUE SON PREJUDICIALES

SERVICIO DE COMUNICACIONES

| FERROCARRILES M. Z. A. | | | | | | | | | |
|------------------------|-------|--------|-------|-------|-------|--------|-------|--------|--|
| | Mixto | Omnib. | Lig. | Expr. | Mixto | Correo | Exp. | Omnib. | |
| Barcelona | 5:00 | 7:22 | 9:58 | 12:22 | 14:23 | 17:30 | 17:45 | | |
| Empalme | 7:45 | 9:35 | 11:30 | 15:06 | 16:39 | 18:58 | 20:07 | | |
| Gerona Ll. | 8:56 | 10:28 | 12:04 | 16:13 | 17:44 | 19:32 | 21:23 | | |
| Id. S. | 5:45 | 9:08 | 12:07 | 16:36 | 17:56 | 19:33 | | | |
| Flasá | 6:14 | 9:35 | 12:26 | 17:04 | 18:25 | 19:51 | | | |
| Figueras | 7:27 | 10:31 | 13:02 | 18:01 | 19:34 | 20:20 | | | |
| Cerbere | 9:05 | 12:03 | 13:48 | 19:40 | 21:30 | 21:00 | | | |

| FERROCARRILES M. Z. A. (Continued) | | | | | | | | | | |
|------------------------------------|------|-------|--------|-------|-------|------|--------|-------|-------|-------|
| | Lig. | Expr. | Correo | Mens. | Merc. | Lig. | Correo | Lujo | Mixto | Mixto |
| Port-bou | 4:10 | 4:30 | | 4:51 | | | 12:46 | 16:00 | 16:16 | 19:30 |
| Figueras | 4:41 | 5:17 | | 6:33 | | | 13:39 | 16:30 | 17:08 | 20:37 |
| Flasá | 5:15 | 6:11 | | 8:48 | | | 14:42 | 17:07 | 18:15 | 21:41 |
| Gerona Ll. | 5:38 | 6:46 | | 10:35 | | | 15:21 | 17:26 | 18:56 | 22:30 |
| Id. S. | 5:15 | 5:44 | 6:58 | 5:52 | | | 11:31 | 15:33 | 17:29 | 19:11 |
| Empalme | 6:01 | 6:17 | 7:52 | 7:38 | | | 12:20 | 16:34 | 18:01 | 20:14 |
| Barcelona | 9:00 | 7:53 | 10:35 | Ll. | | | 14:40 | 19:05 | 19:30 | 23:00 |

(1) No circula los domingos.

| FERROCARRILES M. Z. A. (Continued) | | | | | | | | | |
|------------------------------------|-------|--------|--------|-------|---------------|--------|-------|--------|-------|
| GERONA A OLOT | | | | | OLOT A GERONA | | | | |
| | Mixto | Correo | Omnib. | Mixto | | Correo | Mixto | Omnib. | Mixto |
| Gerona | 5:55 | 10:46 | 15:24 | 18:19 | Olot | 2:35 | 6:00 | 11:33 | 14:35 |
| Olot | 9:41 | 13:17 | 18:53 | 20:56 | Ger. | 5:00 | 8:48 | 14:26 | 17:01 |

(1) Sólo domingos y días festivos: los lunes entre Olot y Amer.

| GERONA A SAN FELIU DE GUIXOLS | | | | | |
|-------------------------------|-------|--------|----------|--------|-------|
| | Mixto | Correo | Especial | Correo | Mixto |
| Gerona | 7:10 | 9:15 | 12:15 | 15:55 | 18:05 |
| S. Feliu | 9:05 | 11:05 | 14:05 | 17:50 | 19:50 |

(1) Lunes, jueves, sábados y domingos.

| SAN FELIU A GERONA | | | | | |
|--------------------|-------|--------|----------|--------|-------|
| | Mixto | Correo | Especial | Correo | Mixto |
| San Feliu | 3:45 | 6:35 | 9:15 | 13:20 | 15:15 |
| Gerona | 5:30 | 8:30 | 11:05 | 15:10 | 17:10 |

(1) Lunes, jueves y sábado.
(2) Diario en julio y agosto.

| AUTOMOVILES.—DE GERONA A BAÑOLAS | | | | | |
|----------------------------------|-------|--------|----------|--------|-------|
| | Mixto | Correo | Especial | Correo | Mixto |
| Salen de Gerona | | | 9:00 | 11:00 | 15:30 |
| Salen de Bañolas | 4:00 | 7:30 | 9:00 | 13:15 | 16:30 |

| DE OLOT A GERONA POR BAÑOLAS | | | | | |
|------------------------------|-------|--------|----------|--------|-------|
| | Mixto | Correo | Especial | Correo | Mixto |
| Salen de Olot | | | 2:00 | 4:00 | 7:00 |
| Llegan a Bañolas | | | 4:00 | 9:00 | 11:00 |
| Llegan a Gerona | | | 5:00 | 10:00 | 13:00 |
| Salen de Gerona | 7:00 | 9:00 | 11:00 | 15:30 | 18:00 |
| Llegan a Bañolas | 8:00 | 10:00 | 12:00 | 16:30 | 19:00 |
| Salen de Bañolas | | | 12:00 | 19:00 | 21:00 |
| Llegan a Olot | | | 14:00 | 21:00 | |

| TARTANAS.—DE GERONA A CASSA DE LA SELVA | | | | | |
|-----------------------------------------|-------|--------|----------|--------|-------|
| | Mixto | Correo | Especial | Correo | Mixto |
| Salen de Gerona | 12:00 | 18:00 | | | |
| Salen de Cassá | 9:00 | | | | |

Grandes talleres tipográficos de la EDITORIAL GERUNDENSE

Esmero, prontitud y economía en toda clase de trabajos del ramo de imprenta.

Progreso, 7 y Plaza S. Francisco, 16
TELÉFONO, 8